

On ne parlera pas d'un personnage important mais d'un hôpital qui par son histoire mérite respect et compréhension. Car pour comprendre l'évolution des choses, il est important de faire un petit retour en arrière ou jeter un coup d'œil dans le rétroviseur.

3 novembre 1936 : l'hôpital Calmette reçoit ses premiers malades tuberculeux.

## Les raisons de la création d'un hôpital sanatorium

On ne peut dissocier son histoire de celle d'Albert Calmette (1863-1933) dans sa lutte contre le fléau séculaire que représente la tuberculose qu'on appelait « la grande tueuse ». En 1920, il y avait plus de 800 000 tuberculeux dans notre région.

Arrivé à Lille en 1894, Albert Calmette crée l'Institut Pasteur. Elève de Louis Pasteur, alors Doyen de la Faculté des Sciences, il déclare la guerre à la tuberculose et fonde à Lille la Ligue du Nord en avril 1900. Celle-ci fait construire le premier dispensaire antituberculeux « Emile Roux » (1901) et contribue avec les hospices civils de Lille à l'édification du Pavillon de cure pour tuberculeux en 1921. Ce pavillon sera situé à l'arrière de l'hôpital de la Charité, maquette grandeur nature de l'hôpital Calmette. A sa construction par l'architecte Deregnaucourt en février 1932, il s'appellera d'abord « Centre Médical pour maladies pulmonaires », et comprendra à son ouverture :

- un dispensaire,
- x un hôpital,
- un centre d'observation constitué d'infirmières visiteuses à domicile

Cet hôpital accueille à cette époque 450 malades avec une aile pour les hommes et une pour les femmes. Au centre se trouvaient la chirurgie et ses blocs opératoires et sa pharmacie.

Son implantation située au sud de Lille à l'Epi de Soil, petit hameau de la commune de Loos, n'est pas due au hasard. Les décideurs de l'époque ont proposé en 1929 la création d'une grande Cité hospitalière. L'hôpital Calmette deviendra le premier bâtiment de cette flotte, qui 70 ans après est constituée de onze hôpitaux, véritable armada appelée CHRU de Lille.

## Les tristes heures de l'hôpital Calmette

Du 31 juillet 1940 à 1944, l'hôpital est réquisitionné et devient un hôpital militaire allemand comme en témoignent encore aujourd'hui le blockhaus à l'entrée du bâtiment et les nombreuses inscriptions dans les galeries du soussol. De mai à septembre 1944, il subira des bombardements, prémices d'une libération prochaine de la ville.

Tel un phénix, l'hôpital Calmette renaîtra de ses cendres.

## Calmette, symbole de l'hôpital en mouvement

**1958 :** Création d'un service pour poliomyélitiques et création d'un service de pédiatrie qui reçoit 70 lits de crèche.

**1972 :** Centre de réanimation respiratoire Charles Gernez Rieux.

**1981 :** Ouverture du centre d'hémodialyse et rénovation du bureau des entrées

**1986 :** Epaississement des ailes dans le cadre de l'humanisation complète de l'établissement pour son extension future.

P.K